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Regierungsprogramm der  
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2023–2028
in leichter Sprache

IN 

LEBT ES SICH  
EINFACH 
BESSER

BayernBayern
UND STABILES BAYERN

FÜR EIN STARKES



1. Wir schützen unseren Wohlstand.
Und wollen weniger Steuern.

2. Alle sollen genug Geld haben.

3. Wir sichern die Energie in Bayern.

4. Wir machen dass alle sicher leben.

5. Wir wollen Einwanderung steuern.

6. Wir helfen Familien.

7. Schulen geben Chancen für alle.

8. In Bayern forschen wir an neuer 
Technik.

9. Wir helfen Landwirten.

10. Wir schützen die Natur und das 
Klima.
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INHALTSVERZEICHNIS

11. Wir wollen schönes Leben in 
kleinen Dörfern.

12. Man soll überall hinfahren 
können. Mit oder ohne Auto.

13. Wohnungen sollen nicht zu 
teuer sein.

14. Wir sorgen für gute Ärzte und 
Pflege in ganz Bayern.

15. Bayern bleibt bayerisch.
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WIR SCHÜTZEN  
UNSEREN WOHLSTAND.  
UND WOLLEN  
WENIGER STEUERN.

Bayern hat die stärkste Wirtschaft 
in Deutschland.

Es macht mit dem Geld viel Gutes.
Es macht keine neuen Schulden.

Wir wollen nicht
dass die Steuern höher werden.

Wir wollen:
• Weniger Steuern für Menschen.

• Weniger Steuern für Firmen.

• Weniger Steuern für Erben.

Und wer zur Arbeit fahren muss
soll mehr Geld dafür bekommen.

ALLE SOLLEN GENUG  
GELD HABEN.

Gute und sichere Arbeit ist wichtig.
Dann wird man nicht arm.
Und dann hat man genug Rente.

Bayern hat am wenigsten Arbeitslose in 
Deutschland.

Und so viele Menschen haben einen Job
wie nie zuvor.

Nur wenige Menschen brauchen Geld 
vom Staat.

Wir wollen auch eine Mütter·rente.
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WIR SICHERN DIE 
ENERGIE IN BAYERN.  

Bayern ist super bei erneuerbaren 
Energien.

Kein anderes Bundesland
hat so viele erneuerbare Energien 
wie wir.
Zum Beispiel: Strom aus Sonne und 
Wind und Wasser.

Wir wollen:
Bis 2030 soll es doppelt so viel 
erneuerbare Energie geben.
Bis dahin wollen wir auch 
Atom·strom weiter nutzen.

WIR MACHEN DASS ALLE  
SICHER LEBEN.

Bayern ist das sicherste Bundesland. 
Das soll so bleiben.

Kein anderes Bundesland hat so wenig 
Straf·taten.
Und kein anderes Bundesland fängt so 
viele Verbrecher.

Wir werden 1000 neue Polizisten 
einstellen.
Und die Grenz·polizei stärker machen.
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WIR WOLLEN  
EINWANDERUNG STEUERN.

Wir arbeiten gut damit
dass Menschen aus anderen Ländern 
hier leben.

Bayern hat am wenigsten Arbeitslose 
aus anderen Ländern.

Wer hierher kommt
der findet Arbeit.
Und zahlt Steuern.

Wir wollen:
Erlaubte Einwanderung steuern.
Und unerlaubte Einwanderung stoppen.

WIR HELFEN FAMILIEN.

Bayern hat eine Familien·garantie. 
Das gibt es nirgendwo anders.

Hier bekommt man:
• Familien·geld

• Kinder·geld

• Leichter Kinder·betreuung

Bayern gibt im Jahr 4 Milliarden Euro aus
für Familien.
Kein anderes Bundesland
hilft Familien 
so gut wie Bayern.
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SCHULEN GEBEN CHANCEN 
FÜR ALLE. 

Bayern hat die besten Schulen in ganz 
Deutschland.

Wir behalten unser Schul·system.
Bis 2028 machen wir 8000 neue Jobs in 
Schulen.

Vor der ersten Klasse soll es einen 
Sprach·test geben.

Für Lehrer in kleinen Schulen gibt es 
gutes Geld.

In Bayern sagen wir:
Ausbildung ist so gut wie Studium.
Deshalb kostet hier die 
Meister·ausbildung nichts.

IN BAYERN FORSCHEN  
WIR AN NEUER TECHNIK.

Und damit wollen wir die Besten sein in 
Deutschland.

Bayern macht einen Plan: „Hightech Agenda“.
Damit wird Bayern modern.
Das ist für alle gut.

Bis 2027 geben wir über 5 Milliarden Euro.

Für:
• 3800 Jobs.

• 1000 Lehrer an Universitäten.

• Mehr als 13 Tausend Plätze für Studenten.

• 20 Orte für besondere Forschung.

In jedem Land·kreis soll es Forschungs·orte 
geben.
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WIR HELFEN LANDWIRTEN. 

Bayern braucht Landwirtschaft.

Landwirte und Forstwirte
machen Essen
und machen die Natur schön.

Viele Menschen mögen Essen aus 
Bayern.
Wir sagen: Danke!
Wir haben großen Respekt.

WIR SCHÜTZEN DIE  
NATUR UND DAS KLIMA.

Die schöne Natur ist für Bayern  
sehr wichtig.

Bayern hat eine schöne Natur.
Und schöne alte Orte.
Das ist Bayerns besonderer Schatz.

Bayern tut viel für die Umwelt.
Bayern schützt Tiere und Pflanzen.

Bis 2040 wollen wir aufhören
die Erde wärmer zu machen.

Bayern gibt viel Geld für den Klima·schutz.
1 Milliarde Euro jedes Jahr.
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WIR WOLLEN SCHÖNES  
LEBEN IN KLEINEN DÖRFERN. 

Wir mögen auch Dörfer und kleine 
Städte.

Dörfer und kleine Städte
sind wichtig für die Zukunft.
Sie machen Bayern schön 
und gut zum Leben.

Bayerns Heimat·politik ist gut.

Wir wollen:
dass überall in Bayern Internet ist.
Und Handy-Empfang.

Wir haben einen Auftrag:
Überall in Bayern soll das Leben gleich 
gut sein.

MAN SOLL ÜBERALL  
HINFAHREN KÖNNEN. 
MIT ODER OHNE AUTO.

Überall hinfahren zu können heißt  
Mobilität. 
Bayern braucht das.

Gute Wege sind gut für Bayern.  
Stadt und Land sollen aber gleich gut leben.

Wir haben einen Plan.  
Wir sagen: 
Alle Arten von Mobilität sind gut.
Auto und Bus und Fahrrad und Zug.

Man soll leicht umsteigen können.

Wir mögen auch Autos.  
Und wir wollen keine Verbote.  

1 4 1 5

11 12



WIR SORGEN FÜR  
GUTE ÄRZTE UND  
PFLEGE IN GANZ BAYERN.

In Bayern leben Menschen lange.
Und sie sind gesund.

Wir wollen:
Gute Hilfe vom Arzt.
Überall in Bayern.
Auch auf dem Land.

Gute Arzt·hilfe ist für alle da.
Nicht nur in großen Städten.

Die Pflege ist wichtig.
Und sie ist eine Sache von Respekt.

In Bayern gibt es Geld für Pflege.
Das bleibt so.
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WOHNUNGEN SOLLEN 
NICHT ZU TEUER SEIN. 

Wohnungen sollen nicht teuer sein. 
Man soll sie kaufen oder mieten 
können.

Wir haben 3 Ideen:
• Der Staat baut mehr Wohnungen.

• Wir unterstützen soziale Wohnungen.

• Wir helfen Leuten beim Haus·kauf.

Wir haben auch das Bayern-Darlehen.
Da leiht man sich Geld mit wenig 
Zinsen.

Und wir wollen weniger Steuer für 
Grundstücke.

So können mehr Leute 
ein Haus kaufen.
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BAYERN BLEIBT BAYERISCH. 

Wir behalten unsere Art und unsere 
Kultur.

Unsere bayerische Art ist wichtig.
In Bayern gibt es viele Traditionen.
Das ist gut für Menschen.
So fühlt man sich sicher. Und man fühlt 
sich zu Hause.

Wir möchten diese Dinge behalten.
Und sie unseren Kindern weiter·geben.

Bayern soll so bleiben
wie es ist.

1 8

Das ganze 
Regierungs·programm 

im Internet:
www.csu.de/regierungsprogramm
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CSU-Landesleitung
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